



**Signos vitales**

**Alberto Aguirre**  
alberto.aguirre@eleconomista.mx

## La supermayoría

**E**l arranque de la LXVI Legislatura del Congreso de la Unión coincide con la renovación de los aparatos legislativos en Durango, Ciudad de México, Tlaxcala y el Estado de México, donde hubo elecciones concurrentes a la federal y se renovaron los poderes locales.

Al cierre del año, Morena y sus aliados controlarán 24 gubernaturas y 29 Congresos locales. Estos últimos —como parte del Constituyente Permanente— deberán validar las reformas constitucionales en curso.

Los legisladores locales y federales inician su trienio y manifiestan su estilo. Allí está **Kenia López Rabadán** —una de las voces más claras del panismo en el Senado, durante la anterior legislatura— quien antes de ocupar su nueva curul acudió a la Basílica de Guadalupe “para pedirle a Dios y a la Virgen que nos acompañe. Y en el extremo opuesto, la morenista **Delia Enríquez Arriaga**, quien rindió protesta como diputada a la LXX Legislatura del Congreso de Durango con una muñequita de **Claudia Sheinbaum** en su regazo y un listón verde, amarrado a la muñeca.

Con votos, Morena y sus aliados pudieron construir mayorías rotundas en el Poder Legislativo, pero también por mandato judicial. Dentro de dos semanas, el Congreso de Puebla será renovado y la sala regional del Tribunal Electoral reasignó la distribución de las diputaciones de representación proporcional decretada por la autoridad legislativa. El PRI, MC y el PAN fueron despojados de una curul, cada uno, que fueron otorgadas al partido guinda.

En la CDMX, luego de que el Tribunal ratificara el reparto de plurinominales, la mayoría oficialista quedó con 43 de las 66 curules. Una para la súper mayoría, que le permitiría aprobar sin negociar con las demás fuerzas políticas. En una jugada de tres bandas, logró romper al incipiente “bloque de contención” que formarían los diputados de oposición.

Y es que la noche del viernes, los legisladores oficialistas tuvieron una reunión, previa a la apertura del primer periodo ordinario de sesiones. Y allí fue cuando la coordinadora de la bancada morenista, **Xóchitl Bravo Espinosa**, reveló que Pablo Trejo se sumaría con la perredista **Nora Arias Ruvalcaba**.

No fue la única sorpresa: **Silvia Sánchez Barrios**, hija de la lideresa de comerciantes **Alejandra Barrios Richard**, anunció que también conformaría una asociación parlamentaria con la diputada verde, **Erika Lizeth Rosales**.

Y el panista **Luis Chávez** se declaró independiente.

### Efectos secundarios

**AUSENCIAS.** Motivos de salud han obligado al secretario de Infraestructura, **Jorge Nuño**, a guardar estricto reposo desde mediados de la semana pasada. Esa es la razón que explica su inasistencia a la inauguración del tramo Lerma-Santa Fe del Tren Interurbano y al sexto informe del presidente Andrés Manuel López Obrador. **Jesús Antonio Esteva**, titular de la secretaría de Obras en la CDMX y sucesor de Nuño, tuvo un papel protagónico en ese evento, aunque pronto deberá hacer frente a una perniciosa herencia: los adeudos con diversos

proveedores, relacionada con 10 proyectos de conservación de la red carretera federal que abarcan 4,000 kilómetros y requirieron la erogación de más de 4,000 millones de pesos. Empresas como Hermes, INDI, Mota Engil e ICA llevan siete meses sin recibir pagos, a pesar de que por ellas es que permanecen sin peaje.

**IMPRUDENCIAS.** Sin orden judicial, elementos policiacos desalojaron, el pasado viernes 30, al personal especializado del Centro para Niños con Autismo de Oaxaca. Desde hace 12 años, dicho inmueble había sido entregado en comodato a la asociación civil Los Hijos de las Hadas y sus alumnos no podrán iniciar el ciclo escolar, este lunes 2. La brutalidad policiaca en Oaxaca volvió a materializarse la madrugada del pasado 31, cuando un vehículo particular fue atacado a balazos en un alcoholímetro instalado por agentes de Santa Lucía del Camuno, tras de que pasaran de largo de la inspección y proyectó hacia la unidad del director de la policía municipal, **Marcos Fredy**. Uno de sus tripulantes, un joven estudiante de la Anáhuac, murió lesionado por una bala.

